

Puertollano, mayo de 1962, huelga generalizada en la cuenca minera

Jesús Camacho
Sº Acción Sindical CCOO CLM

Hace cincuenta años la cuenca minera de Puertollano, la fábrica de la Calvo Sotelo (hoy refinería Repsol) y otras actividades de la comarca, vivieron una huelga generalizada auspiciada por las reclamaciones que llegaban desde la minería asturiana y alentadas por la pirenaica.

El 9 de mayo de 1962 comenzó la huelga con el encierro de mineros en los pozos y al día siguiente se sumaban los trabajadores de la fábrica de la Empresa Nacional Calvo Sotelo (ENCASO); más de una semana de reivindicación y protesta que era, que duda cabe, un grito no sólo de reclamación salarial.

La huelga, en aquella dura etapa de la dictadura franquista, llegó extendida por la resistencia al franquismo que ejercía el PCE y su apuesta por construir un movimiento de oposición sociopolítico que expresara la contestación laboral y social ante tanta penuria, tanta desigualdad y la falta de libertad.

La huelga fue liderada por hombres arrojados, comprometidos, exigentes, que constituyeron la Comisión Obrera en cada empresa, que fraguaron un crisol de solidaridad y exigencia; fue conocida por la huelga de los "treinta duros" (ciento cincuenta pesetas de las de entonces) que se pedían como el salario diario que debían recibir los trabajadores de las categorías inferiores.

Se aplastó la revuelta, se produjeron detenciones, se señalaron a trabajadores, se despidieron a otros; se les mantuvo en estrecha vigilancia para privarles finalmente

del empleo. Pero se inició un camino imparable en la lucha contra la dictadura franquista. La lucha no fue en vano. Se lograron mejoras, aunque el régimen las disfrazara en el BOE como subidas a la producción del carbón, y se continuó cimentando la lucha colectiva de los trabajadores.

Posteriormente, vinieron más huelgas, dos años después se desató otra contestación laboral, la semilla estaba sembrada y, aunque clandestinamente, se constituyeron las primeras CCOO de la comarca. Se celebraron elecciones sindicales en 1966, al amparo de la ley de Solís Ruiz, y se presentaron candidaturas que claramente identificaban a sus componentes con el sindicato, y se ganó, además, la Presidencia y la Secretaría del Sindicato Nacional del Combustible en la provincia de Ciudad Real.

Aquel varapalo a los "verticalistas" del régimen fue mal digerido y comenzaron las persecuciones. No pudieron con ellos, a pesar del sufrimiento, del acoso, de la expulsión de su puesto de trabajo, del despido, de la emigración. Removieron cimientos del régimen y mostrando un ejemplo combativo para abrir paso a la libertad, se iniciaba un proceso imparable hacia la transición democrática, muchos años después. Las huelgas, las movilizaciones, siempre rinden fruto, aún con la mayor de las adversidades como era el caso del régimen autoritario de Franco, de su dictadura.

Han pasado cincuenta años, el espejo de la historia sirve para conducirnos en el presente y reclamar un futuro mejor. Ahora, en plena dictadura de los mercados, con el gobierno Rajoy entregado a la causa de un mayor



CCOO CLM y la Fundación Instituto de Estudios Sociales han organizado diferentes actos de conmemoración del cincuentenario de la huelga en la cuenca minera de Puertollano: la exposición "Otra luz en Puertollano" en el Museo Municipal de Puertollano que puede visitarse hasta el 30 de noviembre; y un ciclo de conferencias que comenzó ayer con "Las huelgas de 1962 en España: contexto y desarrollo" por José Babiano, historiador, Fundación 1º de Mayo de CCOO, y prosigue el próximo jueves 29 de noviembre con "El año 1962 en Puertollano: una perspectiva económica, política y social", Modesto Arias, Doctor en Historia y Profesor de Enseñanza Secundaria; y "La Huelga de 1962: Puertollano y el nacimiento de CCOO", por Luis Pizarro, Catedrático de Historia de Enseñanza Secundaria.

empoderamiento de los más ricos, de los especuladores, de los defraudadores, de los banqueros, de las élites financieras, de los empresarios, de los amigos del enriquecimiento fácil y rápido, toca defender el estado del bienestar social y la democracia.

Ahora, con Cospedal y su gobierno más pendiente de la actuación subordinada a los designios del gobierno de su Presidente, mientras se desangra la región y se produce un declive industrial y social sin precedentes, el recuerdo de los que lucharon, de los que siempre luchan por dignidad, rebelándose ante las injusticias y planteando alternativas, cobra mayor fuerza, tiene más importancia. En Castilla-La Mancha y en Puertollano se necesita una urgente actuación para recuperar la actividad económica y el empleo.

Ha pasado el tiempo del discurso fácil. Ya está amortizado lo de la "herencia recibida", toca gobernar, toca preocuparse por las personas, apostar por incentivar la industria y el empleo. Es más necesario que nunca el cambio de rumbo. Los recortes, la austeridad, sólo conducen a un mayor empobrecimiento y a un retroceso social como jamás hemos vivido -sólo

comparable al que provocó el golpe de estado contra la República-

Han pasado cincuenta años, pero hay paralelismos para continuar reclamando y exigiendo; para organizarse y reclamar masivamente, sin miedos, sin resignación, sin temor a las bravuconadas del código penal contra la huelga, las manifestaciones y los piquetes informativos. Los mismos que ayer perseguían a los sindicatos clandestinos hoy persiguen a las organizaciones sindicales libres, sobre todo al sindicalismo de clase y confederal. No podrán con nosotros.

El pasado lunes, Pedro Ruiz García, histórico dirigente que participó en aquella huelga de mayo de 1962, que se destacó con otros compañeros en aquellos días, que constituyó las primeras CCOO y que sufrió un largo y doloroso periplo en la dictadura, que volvió a su empresa en aplicación de la Ley de Amnistía con la llegada de la democracia, y que hoy goza de un merecido retiro, nos recordaba, en la presentación de la exposición del cincuentenario de la huelga, que "luchando se obtiene una recompensa tan grande como la victoria: el placer del combate". En ello estamos.